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□张九龙

到2020年，济南要基本建
成法治政府，走在全省前列，其
中的一个重要制度抓手就是近
日公布的《济南市法治政府建
设实施纲要（2016-2020年）》和

《济南市人民政府重大行政决
策程序暂行规定》。

以重大行政决策来说，以
往关起门来研究政策，实施后
遭遇水土不服、半路夭折的情
况时有发生。尤其是社会涉及
面广、与群众利益密切相关的

公共政策，牵一发而动全身，能
不能得到市民的理解，实行后
百姓会不会买账，这些问题应
当想在前面。最好的办法就是
让市民参与其中，广泛听取大
家的意见，群策群力。

每个人思考问题的角度、
方式各有千秋，每个人都可以基
于自己的知识与认识，形成不同
的判断。尤其在当今时代，互联
网早已深入生活，人们随时随地
都可以利用智能手机、电脑等发
表自己的意见、表达自己的诉
求，只言片语也可能形成社会的
合唱。广泛听取民意，已经成为
绕不开的现实问题。

登高而招见者远，顺风而

呼闻者彰。不久前的全市工作
务虚会上，省委常委、市委书记
王文涛指出，现代泉城要建立
现代治理体系，要遵循城市管
理阶段性、规律性和参与性特
点，以人民为中心，让人民共
同参与城市管理。提到是否复
建老火车站问题时，王文涛表
示，“建与不建，为什么不让市
民参与呢？市民才是这个城市
的主人。”背后的意味就是强
调有事好商量、有事多商量，
通过民主协商来推动工作，这
应当成为今后行政决策的惯性
思维。

广泛听取民意，更要积极
吸收民意，增强公众参与实效，

而非摆形式、走过场。各地实践
中，专家论证齐喝彩，公众意见
都赞成，自导自演听证会的现
象并不鲜见；建言机制通畅，
听的时候态度很好，可回头就
是不解决的现象时有发生。公
众参与没有效果，这个机制就
等于形同虚设，应从源头改进。

“重大”本身是一个抽象
性、模糊性用语，只有将“重大”
化虚为实，才能有效保障行政
决策科学化、民主化、法治
化。以苏州市为例，通过目录
管理、重大行政决策网上运行
等手段，运用“信息化+机制”
的办法，将重大行政决策法定
程序搞得实实在在、掷地有

声。城市主干道西延规划，因途
经小区居民反对而停止；工业
园区苏安新村的整治，因居民
反对而作罢；古城天赐庄历史
文化片区，涉及动迁征收，因被
论证为“风险系数大”不再推
进……无一不彰显了政府的决
心和诚意。

行政是为民的，长远来看，
公众参与能提高决策的执行力
与行政管理的效率。从“政府说
了算”到“政府尊重权利、让老
百姓说了算”，真正做到职能
科学、权责法定、执法严明、
公开公正、廉洁高效、守法诚
信，这样的法治政府一定是有
活力、有魅力的。

让市民当好行政决策的主人翁
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济宁人李铁柱针砭时弊
的那封信，得到了广大市民的
衷心称赞，但是，在极少数人
的言谈话语中，也流露出些
闲言碎语。什么“多管闲事”
啦，什么“站着说话不腰疼”
啦，还有什么“不知民间疾
苦”啦等等。这些闲言碎语虽
然没有多少市场，也摆不到
桌面上，但很值得我们说道
说道，因为这对克服自以为
是的做派，纠正慵懒散软的歪
风，是极为有益的。

时下的济南，虽然争创
上了全国卫生城市，但这并
不能说明我们的城市管理就
问题不大多了。进步尚不足
惜，争先还得持续发力。我们
且不说在创卫中未能解决的
那些顽疾，仅是眼前的“八
乱”回潮，也道明人家李铁柱
那封信是实话实说，并无夸

大和虚活。闲言碎语说到家，
还是私利作怪。

分析这些闲言碎语，无
非是两种人所言。一种是脏
乱差的制造者，一种是脏乱
差的管理者。前者是因为其
制造脏乱差的行为受到制
约，私利受到影响，有些甚至
多些闲言碎语不足为怪。后
者是因为其自以为是和慵懒
散软行为被追究，致使其颜
面无光，于是便怨天尤人，滋
生出闲言碎语。如果说，对脏
乱差制造者的闲言碎语我们
不必过于认真的话，那么，对
脏乱差管理者的闲言碎语则
不能“稀里马虎”了，因为这
事关今后济南的城市形象，
何况眼下济南正在争创全国
文明城市呢。

文明社会是法治社会，
凡事讲法才是正事，不讲法
就是歪理邪说。法律是维护
社会公平与正义的基石，是
建设文明与和谐的基础，遵
纪守法是法治社会对公民最
基本的要求。因而，无论是什

么人，不管为什么事，都不能
违法。在我们的城市管理中，
譬如小本经营的流动商贩，
蜗居者的乱搭乱建等，看似
合情合理，但多是对个体的
私利而言，而对多数的公利
而言，绝对是既不合情又不
合理，更不合法的事了，因为
他们侵犯了公众利益。

有法可依，有法必依，执
法必严，违法必究，这是法治
社会对城市管理者的职责要
求。其实，在城市管理者中，
极少数人之所以对李铁柱那
封信产生闲言碎语，实乃因
为那封信揭了他们慵懒散软
的短，打了他们自以为是的
脸。如果他们能知耻者勇的
话，那当然好；可如果他们怨
天尤人的话，那就可能影响
和贻误济南建设现代泉城的
大事。

多些针砭时弊，少些闲
言碎语，如此才有利于济南
的发展进步，但愿我们的城
市管理者们都能明白这个至
深的大道理。

□曲征

笔者一位朋友是送外卖
的，他说，越是雾霾天气，人
们越不想出门，于是订单大
增，他得不停地在户外跑。可
是用人单位认识不到雾霾天
气的严重危害，既不发放防
霾口罩，更不发放雾霾补贴。

雾霾的常态化来袭是近
几年的事情，所以对待雾霾
危害性的认识，以及防护措
施的制定与落实，就显得跟
不上现实状况的发展。雾霾
不是一天半天形成的，也不
会在短时间内离我们而去，
所以在一个相当长的时间
内，雾霾会常态化呈现，也因
此，对于其危害性以及对于
户外工作者的保护工作，就
应该抓紧提上议事日程，并

尽快形成比较统一的制度性
规定。

雾霾天气对人体的威
胁，不像酷暑、极寒天气那
样，能够立即看到伤害结果，
雾霾伤害往往具有隐匿性与
滞后性。雾霾引起的哮喘、过
敏性鼻炎、呼吸道感染等等
病症，一般不会发生在劳动
者的劳动现场。所以，其危害
往往被用人单位忽视。

也因此，认识到雾霾天
气对人体的严重危害是保护
户外劳动者身体健康的第一
步。雾霾天气有哪些危害，只
要看看伴随着雾霾来袭，各
个医院里迅速增加的呼吸道
疾病患者就一目了然。

所以，用人单位应该采
取各种措施保护户外劳动者
免受其害。比如尽量减少户
外劳动时间、统一配发口罩
等防护装备、避开雾霾严重
的时间段作业、发放雾霾补

贴，等等。
越是雾霾天气，人们越

不愿出门，相对应的，快递、
外卖订单就越多，所以雾霾
天气要想减少快递员、送餐
员的户外工作时间，显然不
可能，这就要求用人单位在
工作防护上以及待遇上多些
关注，最好发放雾霾补贴，用
增加收入的方式来增强员工
对抗因雾霾引起的各种疾病
的承受能力。

但是目前而言，对于如
何在雾霾天加强户外劳动者
的防护尚存在盲区，一些必
要的防护措施仍主要依靠行
业或单位自觉，并且缺乏统
一的雾霾天气防护措施与制
度设计，于是造成有相当一
部分在户外工作的劳动者仍
然得不到有效的保护。这就
需要相关部门切实维护户外
劳动者的健康权益，尽快形
成制度化的雾霾防护措施。

□雪樱

电信、网络诈骗现在十分
常见，市民经常接到各种各样
的诈骗短信或者电话，不少市
民受骗后第一时间都会选择报
警。岁末年初，电信、网络诈骗
变本加厉，充分利用人们的归
乡心切与情感弱点大肆进行钓
饵、套钱，导致很多人徒生焦虑
与不安，甚至上演“真电话”不
敢接的尴尬闹剧，患上被骗恐
惧症。

电信诈骗的侦破到底难在
哪呢？近期的《政务监督面对
面》电视问政中，公安部门表
示，目前济南已经成立了反电
信诈骗中心，专门受理电信诈
骗案件，但电信诈骗多为跨省
作案，增加了侦破难度。

面对“电信诈骗破案率不
足5%”的数据，难道市民只能
自认倒霉吗？毋庸置疑，电信诈
骗运营商责无旁贷，但是，板子
不能光打在运营商头上，应认
识到“互联网＋”时代的新形势
与新格局，从过去的填补监管
漏洞过渡到主动出击防范，即
多措并举编织完善而精细的防
治网络，实现立体化、规范化、
常态化、缜密化运作。深恶痛绝
的电信诈骗也好，推陈出新的
网络诈骗也好，都属于信息社

会的犯罪行为，应该加强问责、
精准打击，厘清法律边界，强化
法治意识，不断提高公民的守
法意识。

一方面，应从源头对资金
流形成有效的管控，这一环节
直接关系着骗子是否能够得
逞。因此，公安、金融等部门应
形成联动机制，在预警、冻结、
返还三个环节做实做细，以保
证最大化减少人民群众的经济
损失或财务损失，彻底斩断电
信、网络诈骗的产业链条。另一
方面，相关部门应重点打击团
伙犯罪，并重视重要节假日的
反诈骗工作，积极识别、重点突
围，并以此为契机开展反诈骗
主题宣传活动，深入社区、学校
等，引导市民放弃短期利益、防
范信息泄露，提高安全意识，各
部门之间也要形成区域共建，
联防联治，以起到良好的安全
防控体系。

电信、网络诈骗绝不能当
作笑料一笑而过，这是关乎着
社会和谐稳定的安全问题，关
乎着每个市民财产安全的民生
问题。希望相关部门能够尽快
动起来，看到电信诈骗手段推
陈出新的新局面和紧迫性，提
高精准打击的力度，创建资金
流管控体系，并重视防骗宣传
和风险提示的发布与互动。对
于市民来说，远离小便宜，坚决
不打钱，只要做到这两条，就能
大大降低被骗的几率。

多些针砭时弊，少些闲言碎语

雾霾防护应制度化常态化

有话明说

春节到了
打击电信诈骗应精准

葛剪友巷议

葛百姓建言
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